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El SAT debe renovar la e.firma aunque el contribuyente esté en un supuesto de 

cancelación del CSD  

La Prodecon pidió a las autoridades fiscales permitan a una contribuyente renovar 

la e.firma, absteniéndose de negar dicho trámite porque se actualizó un supuesto 

de cancelación del CSD. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recientemente publicó 

una recomendación relacionada con la negativa para renovar una firma electrónica 

(e.firma) que es indebida. 

En este caso, una contribuyente acudió a las oficinas del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) para lo siguiente: 

Que la apoyaran a acceder a su buzón tributario. 

Pudiera presentar la declaración anual de 2019. 

Renovar la e.firma. 

Pero al realizar el trámite de renovación de la e.firma, la autoridad fiscal le entregó 

a la contribuyente un requerimiento de información adicional relacionada con su 

situación fiscal. 

A través de dicho requerimiento, la contribuyente conoció que su Certificado de 

Sello Digital (CSD) se encontraba cancelado. 

El SAT argumentó que la contribuyente se encontraba en alguno de los supuestos 

de cancelación de certificados del SAT. Específicamente, a la contribuyente se le 

tuvo como no localizada en su domicilio fiscal durante un Procedimiento 

Administrativo de Ejecución (PAE), derivado de la falta de pago de un crédito fiscal. 

Dicho supuesto estaba previsto en el artículo 17-H, fracción X, del Código Fiscal de 

la Federación (CFF) vigente en 2019. 

La contribuyente promovió una queja 

La contribuyente presentó un caso de aclaración, para demostrar su situación fiscal 

y para poder renovar su certificado de e.firma, pero no recibió respuesta. 

Por eso, la contribuyente promovió una queja ante la Prodecon. 

La Prodecon consideró ilegal la negativa 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/el-sat-debe-renovar-la-e-firma-aunque-el-contribuyente-este-en-un-supuesto-de-cancelacion-del-csd/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/el-sat-debe-renovar-la-e-firma-aunque-el-contribuyente-este-en-un-supuesto-de-cancelacion-del-csd/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/acuerdos-conclusivos-recaudan-9-mil-millones-de-pesos-en-primer-cuatrimestre/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/renueva-la-contrasena-o-e-firma-sin-salir-de-casa-con-sat-id/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/renueva-la-contrasena-o-e-firma-sin-salir-de-casa-con-sat-id/


                                                                                                                                                                                    

17 
 

En este contexto, la Prodecon investigó y la autoridad precisó que para que la 

contribuyente pudiera renovar su e.firma, debía solventar las inconsistencias 

mencionadas y presentar su solicitud en términos de la ficha de trámite 106/CFF 

“Solicitud de renovación del Certificado de e.firma” de la RMF vigente en 2020. 

Sin embargo, el ombudsman fiscal consideró que es ilegal que la autoridad impida 

la renovación del certificado de e-firma al detectar que el contribuyente actualiza el 

supuesto establecido en el artículo 17-H, fracción X, del CFF vigente en 2019. Esto 

se debe a que esa restricción no está contemplada en alguna disposición. 

Además, señaló que si se impide la renovación del certificado de e.firma, también 

se restringe la posibilidad de seguir cumpliendo con otras cargas tributarias, como 

lo es la presentación de declaraciones para el pago de impuestos e, incluso, 

interponer recursos de revocación. 

Recomendación de la Prodecon 

Por eso, la Prodecon emitió una recomendación para que las autoridades fiscales 

permitan a la contribuyente renovar su firma electrónica, absteniéndose de negar 

dicho trámite por el hecho de que se encuentra ubicada en el supuesto a que se 

refiere el artículo 17-H, fracción X, inciso b, del CFF vigente en 2019. 

Puedes revisar esta recomendación aquí / Año: 2021 / Con este criterio de 

búsqueda: Certificado de e.firma / Clave: 3/2021 / Publicación: febrero de 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/hb/recomendaciones
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Por Declaración Anual del 2020, deben 500 mil tamaulipecos acudir a oficinas del 

SAT 

Este 31 de mayo vence el plazo para la Declaración anual 2020 de personas físicas, 

señaló Yadira Mendoza Delgado, administradora del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) en Ciudad Victoria, al destacar que de acuerdo con las estadísticas 

del Padrón del Registro Federal de Contribuyentes en Tamaulipas hay 224 mil 

037 personas físicas. 

Además, de 269 mil 554 asalariados; grandes físicas 103; personas morales 8 mil 

042, grandes morales 19, en total son 501 mil 775 contribuyentes. 

Los localizados son 501 mil 775; no localizados 7 mil 050, esto es no se encuentran 

actualmente en su domicilio fiscal, puede ser que hayan cambiado de localidad. 

El total de activos es de 508 mil 825, los suspendidos son 63 mil 832, esto es 

suspendidos o que causaron baja en el Registro Federal de Contribuyentes en 

alguna época desde su inscripción y cancelados son 9 mil 297 que dan un total de 

581 mil 954. 

Explicó que el próximo 31 de mayo concluye la ampliación del plazo para presentar 

la Declaración Anual de personas físicas 2020. 

 

¿Infiel con el SAT? También te puede cachar si tu pareja te deposita el gasto 

Si los depósitos son de menos de 600,000 no habrá problema pero debes guardar 

todos tus estados de cuenta, y comprobantes para demostrar cantidades y 

parentescos; si los "depósitos" exceden dicha cantidad debes informarlos 

como donativos. 

Los depósitos realizados entre cónyuges o familiares en línea directa, de forma 

ascendente o descendente (es decir, hacia sus hijos o padres), están libres 

de impuestos sin importar el monto; cuando se trata de otros donativos, no tendrán 

carga fiscal siempre que el valor total de lo recibido en un año no exceda de tres 

veces el salario mínimo general del área geográfica del contribuyente. 

Para hacer válidas estas exenciones, el contribuyente debe aclarar al SAT mediante 

un escrito que se trata de ingresos libres de impuestos y adjuntar la documentación 

que corresponda y sustente cada caso. 

 

https://www.milenio.com/negocios/declaracion-anual-500-mil-tamaulipecos-acudir-sat
https://www.milenio.com/negocios/declaracion-anual-500-mil-tamaulipecos-acudir-sat
https://www.milenio.com/temas/declaracion-anual
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/tamaulipas
https://lasillarota.com/dinero/infiel-con-el-sat-tambien-te-puede-cachar-si-tu-pareja-te-deposita-el-gasto/521466
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Bloquea UIF 37 cuentas ligadas al gobernador de Tamaulipas 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) confirmó que ya quedaron bloqueadas 

37 cuentas bancarias de Francisco García Cabeza de Vaca, así como de familiares 

y otras personas físicas y morales, mientras que funcionarios federales revelaron 

que está abierta otra indagatoria en su contra por supuesto financiamiento del 

crimen organizado durante su campaña al gobierno de Tamaulipas. 

El congelamiento en el sistema financiero mexicano se concretó con base en la 

investigación y las órdenes de aprehensión que giró el juez Iván Aarón Zeferín 

Hernández, por los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y 

delincuencia organizada. 

Autoridades federales dijeron que, paralelamente, la UIF y la Fiscalía General de la 

República (FGR) investigan denuncias en las que se acusa al panista de haber 

recibido dinero de grupos de la delincuencia organizada durante su carrera por la 

gubernatura. 

 

Diputados de Morena piden a la UIF y al SAT investigar a MCCI 

Los legisladores se pronunciaron en contra de utilizar financiamiento proveniente de 

otros países para procesos electorales. 

La diputada morenista Ángeles Huerta del Río presentó un punto de acuerdo ante 

la comisión permanente del Congreso de la Unión, con la finalidad de que ésta se 

sume a la nota diplomática enviada al gobierno de Estados Unidos por el ejecutivo 

federal, en el que solicita suspender el financiamiento a la organización civil 

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 

En un comunicado, la bancada morenista apoyó el punto de acuerdo, en el que 

también se pide a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), un organismo del poder 

ejecutivo federal vía la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, investigar e 

informar sobre las operaciones inusuales que detecten, así como “cualquier 

movimiento financiero que haya sido utilizado para fines electorales”. 

Los legisladores también solicitan al Servicio de Administración Tributaria (SAT) que 

audite a MCCI y a las empresas que le han donado recursos, para determinar si 

cumplieron o no con las disposiciones fiscales vigentes. 

Los legisladores se pronunciaron en contra de utilizar financiamiento proveniente de 

otros países para procesos electorales, así como de usar la figura de asociaciones 

civiles para evadir el pago de impuestos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/bloquea-uif-37-cuentas-ligadas-al-gobernador-de-tamaulipas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/diputados-de-morena-piden-a-la-uif-y-al-sat-investigar-a-mcci/
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¿Eres freelancer? Te decimos cómo hacer tu Declaración Anual 

Las personas físicas que trabajan por honorarios, también conocidas como 

freelancer, no escapan de las “garras” del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), ya que están obligadas a presentar la Declaración Anual para el ejercicio 

fiscal 2020 antes del 31 de mayo, fecha en que vence el plazo para realizar la 

declaración y cumplir con sus obligaciones fiscales. 

Si eres freelancer te corresponde tributar en el régimen fiscal Servicios 

Profesionales, un esquema que aplica a las personas físicas que prestan sus 

servicios de manera independiente y que obtienen ingresos por su cuenta y emiten 

comprobantes de honorarios. 

Usualmente, las personas que obtienen sus ingresos por honorarios, es decir, no 

como asalariados, prestan sus servicios a empresas, dependencias de gobierno o 

a personas físicas en general, por ejemplo: abogados, contadores, arquitectos, 

médicos, dentistas y ingenieros, entre otros. 

Es decir, una persona freelancer puede tener varias “relaciones de trabajo” o “varios 

patrones”, lo que es una de las razones principales que hacen obligatoria la 

declaración anual. 

Para presentar tu declaración debes tener tu contraseña y e.firma y, muy importante, 

para que compruebes tus ingresos, debes tener visualizadas tus facturas 

electrónicas por la prestación de tus servicios. 

 

Alertan que militares retrasan trámites aduanales 

La llegada de militares como administradores de algunas aduanas terrestres de 

México ha traído retraso en trámites, dijo Israel Morales, director del Comité de 

Acuerdos y Tratados Comerciales de Index nacional. 

 

Señaló que mientras se adapta el nuevo personal militar, en ciertos trámites como 

registros locales o la emisión de algunos gafetes para despachadores se han 

presentado retrasos de uno hasta mes y medio, cuando antes duraban 15 días. 

Los registros locales son realizados por el personal que debe ingresar 

constantemente a una aduana, son prestadores de servicios como un agente 

aduanal, transportista o encargados de los recintos fiscalizados, comentó Fernando 

Ramos, agente aduanal y socio de Radar Customs & Logistics. 

Morales agregó que se debe a que el nuevo personal tiene que aprender sobre el 

trámite y entender el proceso. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/24/eres-freelancer-te-decimos-como-hacer-tu-declaracion-anual/
https://www.reforma.com/alertan-que-militares-retrasan-tramites-aduanales/ar2189625?v=4&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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UIF pone la lupa a las empresas que realizan outsourcing 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) busca tener más información respecto a 

actos u operaciones de empresas que ofrecen servicios de outsourcing (o servicios 

especializados) con el fin de detectar si son vehículo para la realización de algún 

ilícito precedente al lavado de dinero. 

Ayer 24 de mayo, la UIF publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la 

modificación a los formatos oficiales para la presentación de avisos que las 

organizaciones dedicadas a ofrecer servicios especializados deberán utilizar a partir 

del próximo 1 de septiembre para efectos de prevenir y detectar operaciones de 

blanqueo de capitales o algún delito precedente como la facturación apócrifa, la 

evasión o defraudación fiscal. 

De acuerdo con lo publicado en el DOF, era necesario ajustar algunos campos de 

dichos reportes, pues los actuales no permiten la posibilidad de desglosar la 

información enviada por los prestadores de servicios de subcontratación laboral a 

la UIF, por medio del Servicio de Administración Tributaria. 

“Se adicionan campos para obtener información específica sobre los actos u 

operaciones que lleven a cabo los prestadores de servicios de outsourcing (ahora 

servicios especializados), como el número de empleados utilizados y el área en la 

que prestan el servicio”, explicó la UIF en una nota informativa. 

 

Recuperarán clientes con el fin del outsourcing 

La prohibición del outsourcing termina con la competencia desleal que ejercían 

empresas que subcontrataban personal de manera irregular, aseguró Issac 

Hernández, gerente general de Eulen México, firma española que provee servicios 

especializados. 

La reforma en materia de subcontratación, comentó, les está permitiendo recuperar 

clientes que antes se habían ido con empresas que ejercían malas prácticas. 

"La reforma nos ha venido a beneficiar porque están creciendo nuestros clientes, 

están regresando clientes que en su día se fueron por cuatro pesos. En este sector 

había mucha mala práctica de no pagar obligaciones de seguro social, Infonavit, 

salarios dignos y completos, y ahora se han dado cuenta que esos proveedores no 

cumplen con la normativa", subrayó Hernández, en entrevista. 

Añadió que la única forma de llegar a un precio más barato era no cumplir al 100 

por ciento con todas las obligaciones y los derechos de los trabajadores. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/UIF-pone-la-lupa-a-las-empresas-que-realizan-outsourcing-20210524-0128.html
https://www.elnorte.com/recuperaran-clientes-con-el-fin-del-outsourcing/ar2189780?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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EU cabildeará en cumbre del G7 el impuesto mínimo global a empresas 

multinacionales 

La secretaria del Tesoro, Janet Yellen, asistirá la próxima semana a la cumbre de 

ministros de Finanzas del G7 en Londres, donde se discutirá la propuesta de 

consensuar un impuesto mínimo global para las grandes corporaciones de al menos 

15 por ciento, informó este lunes el gobierno de Estados Unidos. 

El viaje de Yellen a Londres los próximos 4 y 5 de junio supone su primer 

desplazamiento al extranjero desde que asumió el cargo en febrero pasado. 

"La secretaria reforzará el compromiso de EU con las prioridades políticas 

destinadas a promover la recuperación global tras la pandemia, entre ellas la 

medidas de apoyo fiscal, y el acceso y distribución de las vacunas", indicó el Tesoro 

en un comunicado. 

La pasada semana, el Departamento del Tesoro de EU formalizó su propuesta de 

consensuar un impuesto mínimo global para las corporaciones de al menos 15 por 

ciento, aunque indicó que esta cifra es una base para continuar con las 

conversaciones con la idea de acordar incluso una tasa impositiva superior. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/yellen-ira-g7-impulsar-impuesto-minimo-global-empresas
https://www.milenio.com/negocios/yellen-ira-g7-impulsar-impuesto-minimo-global-empresas
https://www.milenio.com/temas/departamento-del-tesoro-de-eu
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Llega a México nuevo lote con vacunas anticovid de Pfizer 

Un nuevo lote con 114 mil 660 vacunas contra covid-19 de la farmacéutica Pfizer 

llegó en un vuelo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México como parte 

del plan nacional de vacunación del gobierno federal.  

El vuelo que contenía las dosis aterrizó en territorio nacional aproximadamente a 

las 8:36 horas proveniente de Estados Unidos.  

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó en conferencia de 

prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador hoy que entre el 25 y el 31 de 

mayo se espera recibir 6 millones 514 mil 260 dosis de vacunas anticovid listas para 

aplicarse.  

 

 

México alcanza 19 semanas seguidas con reducción de pandemia: López-Gatell 

México acumuló 19 semanas con una reducción en todos los indicadores de la 

pandemia de covid-19, señaló Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud. 

“Estaríamos abriendo la semana número 19  en descenso. Ya completamos 18 

semanas de reducción de la epidemia en todos sus indicadores y estaríamos 

abriendo una semana número 19 de reducción de la epidemia”, señaló. 

 

UNAM retoma clases en aulas de enfermería 

Después de 14 meses con actividades a distancia, la Escuela Nacional de 

Enfermería y Obstetricia (ENEO) de la UNAM reanudó las clases presenciales, por 

ahora solo en el caso de diversos talleres y prácticas. 

Las actividades se retomaron en el taller de reanimación cardiopulmonar y el 

laboratorio de Área Quirúrgica, con grupos de hasta 10 alumnos para mantener la 

sana distancia y prevenir contagios de COVID-19. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/vacuna-pfizer-llega-mexico-lote-dosis-covid-25-mayo
https://www.milenio.com/politica/sre-testa-contratos-vacunas-covid-partes-sensibles
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-alcanza-19-semanas-seguidas-con-reduccion-de-pandemia-lopez-gatell/1450681
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nuevas-presas-de-covid-son-adultos-de-entre-30-y-50-anos-salud-nl/1450666
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/unam-retoma-clases-en-aulas-de-enfermeria-299345.html
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OMS pide a naciones y fabricantes llevar más vacunas a países más pobres 

La pandemia de COVID-19 está siendo perpetuada por una "desigualdad 

escandalosa" en la distribución de vacunas, dijo el lunes el jefe de la Organización 

Mundial de la Salud (OMS). 

El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en su asamblea 

ministerial anual, instó a los países a donar dosis de vacuna al mecanismo 

COVAX para inocular el 10% de la población de todos los países para septiembre y 

el 30% para fin de año. 

 

 

En Quintana Roo no dan tregua los contagios de Covid-19 

Alejandra Aguirre Crespo, secretaria de Salud, en Quintana Roo llamó 

urgentemente a empresarios, sindicatos, organizaciones no gubernamentales, 

incluso a candidatos que están en campaña a que apliquen las medidas sanitarias 

para prevenir casos de COVID-19 porque los contagios van en franco ascenso. 

A pesar de ello, por el momento no está contemplado el cierre de fronteras, 

aeropuertos o terminales marítimas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/oms-pide-naciones-fabricantes-llevar-vacunas-paises-pobres-436036
https://www.razon.com.mx/search/?q=covid
https://www.razon.com.mx/search/?q=oms
https://www.razon.com.mx/search/?q=oms
https://www.contrareplica.mx/nota-En-Quintana-Roo-no-dan-tregua-los-contagios-de-Covid-19-202124512
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Escuelas necesitan 10 mil mdp para instalación de lavabos 

El Gobierno federal y los estados preparan el regreso a clases el 7 de junio, sin 

embargo, muchas escuelas recibirán a los estudiantes con carencias en 

infraestructura para poder cumplir con medidas de higiene como lavado de manos 

para evitar los contagios de COVID-19. 

De acuerdo con el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), se 

estima que para un regreso seguro a clases se requieren, al menos, 10 mil 376 

millones de pesos para dotar de lavamanos a 62 mil 629 escuelas públicas básicas 

que no cuentan con esta infraestructura sanitaria. 

Para financiar esta inversión sería necesario un aumento de 1.2 por ciento en el 

gasto educativo de 2021, que en comparación con el Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2020 tuvo un nulo crecimiento en términos reales. 

 

Falta de presupuesto: indicador del abandono a víctimas 

La atención victimal es una condición necesaria para atender la grave crisis de 

derechos humanos que vive nuestro país desde, por lo menos, el 2007. Desde 

entonces la violencia se ha disparado y ha hecho que a las demandas históricas de 

verdad, justicia y reparación hacia violaciones graves en los periodos de 

contrainsurgencia desde los años 40s, se sume un aumento impresionante de 

víctimas de delitos y violaciones a derechos humanos, fruto de la inacción, captura 

y formas criminales en las que el Estado ha contribuido desde mediados de la 

década pasada. 

En los últimos años, se han creado distintas leyes e instituciones para garantizar los 

derechos humanos de las víctimas gracias a la organización y lucha de ellas y ellos, 

siendo la Ley General de Víctimas (LGV) y la Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas que creó dicha Ley los principales logros. Sin embargo, esta 

institucionalidad ha sido abandonada paulatinamente desde que se creó en el 2014, 

siendo el ámbito presupuestal el mejor indicador de este abandono. Y es sabido que 

sin presupuesto suficiente cualquier plan puede venirse abajo. Por ello, haciendo 

una estimación de acuerdo con el número de víctimas, así como el creciente número 

de solicitudes en los últimos años para ser reconocidas como víctimas, estimamos 

que se necesitarían por lo menos 863 millones de pesos anuales para garantizar 

que las víctimas puedan acceder a las medidas de ayuda, asistencia, atención y 

reparación integral que el Estado mexicano está obligado a otorgarles para 

garantizar sus derechos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/25/escuelas-necesitan-10-mil-mdp-para-instalacion-de-lavabos/
https://www.sinembargo.mx/25-05-2021/3979767
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Mayoría rechaza que Morena meta mano en su Afore 

Nueve de cada diez trabajadores en México con cuenta de Afore rechaza que 

Morena modifique al marco legal para tomar sus recursos para el retiro y 

administrarlos o invertirlos en proyectos de infraestructura del gobierno. 

Lo anterior, luego de que recientemente se dio a conocer una supuesta carta del 

diputado de Morena, Edelmiro Santos, enviada al líder de su grupo parlamentario, 

Moisés Ignacio Mier Velasco, en la que expresaba su intención de enviar una 

iniciativa para estatizar los más de 4.8 billones de pesos que administran las diez 

Afore en México. 

 

 

Surge frente para defender las Afores; llama a sindicatos y empresas a sumarse 

El recién formado Frente Amplio para la Defensa del Ahorro de los Trabajadores 

(FADAT) sostiene pláticas con sindicatos y organismos empresariales para 

sumar esfuerzos en contra de la nacionalización de los ahorros para el retiro de los 

trabajadores mexicanos con una cuenta individual de Afore. 

En conferencia, el senador del Partido Acción Nacional y cabeza del movimiento, 

Francisco Javier Salazar, indicó que en los últimos días han tenido acercamiento 

con las dirigencias de sindicatos como la Confederación de Trabajadores de México 

(CTM) y la Confederación Nacional Campesina (CNC), así como de organismos 

empresariales como la Confederación Patronal de México (Coparmex). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mayoria-rechaza-que-morena-meta-mano-en-su-afore
https://www.milenio.com/negocios/frente-busca-sumar-empresas-sindicatos-defender-afore
https://www.milenio.com/temas/afore
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Banxico anuncia subastas por 800 mdd para apoyar liquidez en mercados de fondeo 

Banco de México (Banxico) anunció que realizará dos operaciones de 

financiamiento en dólares con los recursos provenientes de la línea ‘swap’ con la 

Reserva Federal de Estados Unidos (Fed), la cual es hasta por 60 mil millones de 

dólares. 

Las subastas serán el 26 y 28 de mayo, por un monto de 400 millones de dólares 

cada una. Las operaciones tendrán un plazo de vencimiento de 84 y 79 días, 

respectivamente. 

A raíz de la crisis sanitaria, la autoridad monetaria ha realizado diez subastas desde 

marzo de 2020. A la fecha, el monto vigente de financiamiento es de 400 millones 

de dólares 

 

 

 

Por ‘hacer daño al país’, el presidente relevará a gobernador de Banxico 

El presidente Andrés Manuel López Obrador puso en entredicho la honestidad de 

Alejandro Díaz de Léon, gobernador del Banco de México (Banxico), quien tendrá 

que ser relevado en diciembre próximo, por avalar la compra de plantas de 

fertilizantes a sobreprecio cuando estuvo en Nacional Financiera. 

“El que está de gobernador del Banco de México fue el que aprobó el crédito para 

la planta de fertilizantes en 2015. Unas plantas de fertilizantes que se adquirieron a 

precios elevadísimos, tenemos por esa operación una deuda de mil millones de 

dólares, entonces si fueran buenos técnicos no hubiesen llevado a cabo esas 

operaciones”, dijo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/24/banxico-anuncia-subastas-por-800-mdd-para-apoyar-liquidez-en-mercados-de-fondeo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/por-hacer-dano-al-pais-el-presidente-relevara-a-gobernador-de-banxico/
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Compran refinería en 10% de Dos Bocas 

 Pemex cerró la compra por 596 millones de dólares de la totalidad de las acciones 

de la refinería Deer Park, en Texas, un complejo cuyo valor total sería 10 por ciento 

el costo de Dos Bocas, Tabasco. 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó ayer que Pemex ya era dueño 

de la mitad de las acciones y concretó la adquisición del 50 por ciento que estaban 

en manos de la petrolera Shell. 

 

Cofece ve necesario reformar el sistema ferroviario para aumentar competencia 

Ante la necesidad de fomentar la competencia en el Sistema Ferroviario 

Mexicano (SFM), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) dijo 

que en el corto plazo deben realizarse cambios normativos y en el largo plazo, una 

vez que concluyan las concesiones, reconfigurar la red para tener una “cancha más 

pareja”. 

A poco más de 24 años de la privatización del sector ferroviario en el país, la 

Cofece identificó problemas que merman la eficiencia del SFM y derivados, en 

parte, del propio modelo de concesionarios regionales verticalmente integrados, así 

como de algunas fallas regulatorias. 

En su estudio de competencia en el servicio público de transporte ferroviario de 

carga, la Cofece señaló que la red ferroviaria funciona de manera fragmentada, es 

decir, los concesionarios concentran sus actividades en sus propios tramos con 

conectividad y continuidad limitadas hacia los tramos de otros. 

Carga ferroviaria aumentaría con mayor competencia: Cofece El Economista 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/compran-refineria-en-10-de-dos-bocas/ar2189710?v=3
https://www.milenio.com/negocios/cofece-ve-necesario-reformar-sistema-ferroviario
https://www.milenio.com/temas/cofece
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Carga-ferroviaria-aumentaria-con-mayor-competencia-Cofece-20210525-0017.html
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Ahuyenta la 4T fondos sustentables 

El rechazo de la actual Administración a temas de sostenibilidad, cambio climático 

y transición energética ha comenzado a limitar el interés de fondos internacionales. 

 

Sandra Guzmán, coordinadora de la Agenda Internacional del Grupo de 

Financiamiento Climático para Latinoamérica y el Caribe (GFLAC), expresó que se 

está registrando un cambio en el comportamiento de los fondos internacionales. 

 

 

Importan granos a nivel récord 

La brecha entre la producción nacional y la autosuficiencia alimentaria en granos y 

oleaginosas es cada vez más evidente, en especial luego de alcanzar niveles récord 

de importaciones para los primeros cuatro meses del año. 

Este periodo registró 13.29 millones de toneladas de producto, un aumento de 11.2 

por ciento respecto a las 11.95 millones que se importaron durante el mismo lapso 

en 2020, según datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

 

 

Reformas energéticas amenazan 4,805 mdd de inversión de EU y Canadá 

En los últimos seis años empresas de Estados Unidos y Canadá invirtieron en 

México más de 4 mil 805 millones de dólares en la industria energética, capital que 

se ve amenazado por los cambios a las leyes en los sectores eléctrico y de 

hidrocarburos, impulsados por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Entre las empresas que han invertido en México en el sector energético destacan 

firmas como Murphy Oil, Chevron, Fieldwood Energy, ExxonMobil, Talos Energy, 

First Solar, TC Energy, ATCO, Canadian Solar, Cubico Susteinable Investments, 

Northland Power, entre otras, que reciben apoyo de fondos de pensiones de 

Estados Unidos y Canadá. 

 

 

 

https://www.reforma.com/ahuyenta-la-4t-fondos-sustentables/ar2189647?v=2
https://www.reforma.com/importan-granos-a-nivel-record/ar2189627?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2021/05/25/reformas-energeticas-amenazan-4805-mdd-de-inversion-de-eu-y-canada/
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Pemex prevé dificultades de financiamiento 

Petróleos Mexicanos (Pemex) admite que está en riesgo de no poder acceder al 

mercado y obtener el financiamiento que necesita para mantener sus operaciones, 

cumplir con las obligaciones que le genera su deuda e invertir en nuevos proyectos. 

En su reporte anual a la Comisión de Valores de Estados Unidos (SEC, por sus 

siglas en inglés), aseguró que entre los factores que están generando incertidumbre 

sobre su continuidad como empresa funcional y su acceso a la liquidez suficiente, 

se encuentra la reducción de su grado de inversión, a especulativo o bonos basura, 

por parte de las calificadoras Moody’s y Fitch. 

 

Precio del petróleo se elevará hasta los 80 dólares por barril, prevé Goldman Sachs 

Goldman Sachs, uno de los principales grupos de inversión, pronosticó que el precio 

del petróleo se elevará hasta los 80 dólares por barril durante el cuarto trimestre del 

año, esto debido a que el mercado ha subestimado un repunte de la demanda.  

Detalló que esto podría suceder incluso pese a una posible reanudación del 

suministro de petróleo en Irán.  

 

 

Volaris pierde 1,795 millones de pesos en la Bolsa en un día 

Las acciones de la aerolínea de bajo costo Volaris cayeron 4.28% en la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV) este lunes, perdiendo 1,795 millones de pesos en valor 

de capitalización. 

Ello, debido principalmente a que la Administración Federal de Aviación (FAA por 

su sigla en inglés) de Estados Unidos se prepara para degradarle la categoría a la 

industria de aviación en México. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/pemex-preve-dificultades-de-financiamiento/133860
https://www.dineroenimagen.com/mercados/precio-del-petroleo-se-elevara-hasta-los-80-dolares-por-barril-preve-goldman-sachs/133844
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Volaris-pierde-1795-mdp-en-la-Bolsa-en-un-dia-20210524-0171.html
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Banxico subastará 800 millones de dólares con recursos de línea swap 

El Banco de México anunció que, el 26 y el 28 de mayo próximos, ofrecerá dos 

subastas de financiamiento en dólares por un monto de 400 millones de dólares 

cada una. 

De acuerdo con la información que divulgó, la primera operación tendrá un plazo de 

vencimiento de 84 días, mientras que la del 28 de mayo de 79 días. 

 

Pueden crecer ingresos: Cofece 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ve posible que los 

ingresos de las empresas ferroviarias puedan incrementar en 21 mil millones de 

pesos, si se hacen ajustes a su regulación y suben más carga. 

En un estudio de competencia en el servicio público de transporte ferroviario de 

carga, señaló que si se reforma adecuadamente el marco regulatorio de dicho 

servicio, la participación de las empresas en la movilización de mercancías en 

México podría incrementar de 25 a 31 por ciento. 

 

Aumenta el uso de servicios digitales 

Con la pandemia, el proceso de digitalización de la banca se aceleró durante el 

último año, a la par de una disminución del número de sucursales y del personal del 

gremio. 

El número de contratos para transacciones, a través de un teléfono móvil, aumentó 

27 por ciento en marzo a tasa anual, al llegar a 52.45 millones, según la Comisión 

Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Comision-de-Cambios-de-Mexico-hara-dos-subastas-de-financiamiento-linea-swap-con-la-Fed-de-Estados-Unidos-20210524-0133.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/25/pueden-crecer-ingresos-cofece-299370.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/25/aumenta-el-uso-de-servicios-digitales-299367.html
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Gobierno anuncia compra de refinería a Shell en Texas; va por autosuficiencia 

El Presidente de México Andrés Manuel López Obrador (AMLO) dio a conocer 

que Petróleos Mexicanos (Pemex) presentó una propuesta a Shell Oil Company, 

filial de Royal Dutch Shell plc, para adquirir el 50 por ciento de las acciones que 

tiene de la refinería Deer Park, en Texas, y con lo cual el Gobierno pretende avanzar 

en su meta de autosuficiencia energética para 2023. 

La petrolera del Estado detalló que es tenedora de dicha refinería con 49.9 por 

ciento de las acciones, a través de su filial P.M.I. Norteamérica, con lo que, con esta 

transacción, adquirirá la propiedad total de la planta.  

 

Inflación se desacelera a 5.80% por tarifas eléctricas en primera quincena de mayo 

Los Precios al Consumidor disminuyeron 0.01 por ciento en la primera quincena de 

mayo de 2021 respecto a la quincena previa, por arriba de las expectativas, con lo 

cual a tasa anual se desaceleró a 5.80 por ciento desde 6.12 por ciento, debido al 

inicio del programa de tarifas eléctricas de temporada cálida en algunas ciudades. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que los productos 

con mayor alza en la primera mitad de este mes fueron jitomate, tortilla de 

maíz y pollo, mientras que los de mayor caída fueron electricidad, limón y huevo. 

 

 

México corrige 24 inconsistencias ante la OACI 

México corrigió 24 inconsistencias en seguridad aérea que incumplen con los 

compromisos del país ante la Organización Internacional de Aviación Civil (OACI), 

organismo encargado de la seguridad aérea global, de acuerdo con una carta a la 

que tuvo acceso El Sol de México. 

Estas fallas podrían costarle al país una degradación de Categoría 1 a la 2 por parte 

de la Administración Federal de Aviación (FAA) de Estados Unidos, que se espera 

sea anunciada antes de que concluya la semana e implicará que las aerolíneas 

nacionales no puedan abrir más rutas ni frecuencias hacia el vecino país del norte. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-anuncia-compra-refineria-deer-park-propiedad-shell-operara-pemex-435942
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-alejandro-diaz-aprobo-compra-irregular-planta-fertilizantes-seguir-banxico-435915
https://www.razon.com.mx/negocios/shell-afina-objetivo-eliminar-emisiones-carbono-2050-423145
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-desacelera-5-80-anual-tarifas-electricas-primera-quincena-mayo-435910
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-corrige-24-inconsistencias-ante-la-oaci-seguridad-aerea-aerolineas-rutas-6757758.html
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Avanza propuesta para crear el Instituto Nacional del Litio 

El senador Alejandro Armenta Mier dio a conocer que ya se trabaja, junto con la 

Secretaría de Economía, una propuesta para crear el Instituto Nacional del Litio, 

tema imprescindible para lograr la soberanía energética en México. 

El legislador de Morena precisó que, una vez que inicie el próximo periodo ordinario 

de sesiones, presentará a su Grupo Parlamentario la iniciativa correspondiente. 

 

 

Pierde 0.64% la Bolsa mexicana, a 49,457.93 puntos 

Este lunes, la Bolsa Mexicana de Valores perdió 0.64%, equivalente a 320.88 

unidades, por lo que su principal indicador, el Índice de Precios y Cotizaciones 

(IPC), cerró en 49,457.93 puntos. 

En la jornada, se negociaron 70.6 millones de acciones en el IPC, conformado por 

los títulos de las 35 mayores empresas de la plaza bursátil. 

 

 

¿Contadores públicos en vías de extinción? 

Opiniones son valoradas y quieren más asesoría los clientes 

Este 25 de Mayo es el Día del Contador público y en México a finales del año pasado 

se tenían a más de 790 mil profesionales ocupados en esta actividad profesional 

con un ingreso promedio superior a 12 mil pesos mensuales, de acuerdo con el 

observatorio laboral de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS). 

En el área de económicos administrativas es la segunda rama con mayor número 

de profesionistas ocupados con 793 mil 191 contadores, de los que un 46.4 por 

ciento son hombres y un 53. 6 por ciento son mujeres. 

Los profesionales de la contabilidad pública en el país tienen un ingreso promedio 

mensual de 12 mil 264 pesos. 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Avanza-propuesta-para-crear-el-Instituto-Nacional-del-Litio-202124536
https://www.contrareplica.mx/nota-Pierde-064-la-Bolsa-mexicana-a-4945793-puntos-202124516
https://impuestum.com/noticias/2388/%C2%BFContadores+p%C3%BAblicos+en+v%C3%ADas+de+extinci%C3%B3n%3F+
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Conferencia matutina de AMLO

 

 

 

¡Córrele y no te quedes sin votar! Hoy es el último día para reponer tu credencial 

del INE 

No te queremos asustar, pero si por alguna razón perdiste tu credencial para votar, 

este martes es tu último día para buscar reponerla antes de las elecciones 

intermedias del próximo 6 de junio. 

Si bien para hacer este proceso se requiere hacer una cita, el Instituto Nacional 

Electoral explicó que podrás acudir a cualquier de sus módulos sin ella dado que se 

te entregarán una copia de tu credencial. 

¿Qué papeles o documentos debo llevar para la reimpresión? 

-Un documento que acredite tu nacionalidad mexicana. Algunas opciones son acta 

de nacimiento o carta de naturalización, y comprobantes de domicilio (recibos de 

pago y/o impuestos, estados de cuenta, contratos de arrendamiento). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-25-de-mayo-6757890.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-25-de-mayo-6757890.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/correle-y-no-te-quedes-sin-votar-hoy-es-el-ultimo-dia-para-reponer-tu-credencial-del-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/25/correle-y-no-te-quedes-sin-votar-hoy-es-el-ultimo-dia-para-reponer-tu-credencial-del-ine/
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¡Atención! Hoy es el último día para reimprimir tu INE 

Las elecciones están a dos semanas de realizarse y en dado caso que no se cuente 

con la credencial de elector por robo o extravío, el martes 25 de mayo es el último 

día para ir los módulos del Instituto Nacional Electoral (INE) para una reimpresión. 

Para hacer el proceso de reimpresión, los ciudadanos podrán agendar su cita a 

través de la página de internet del INE en sus módulos correspondientes o también 

se puede hacer la cita por teléfono marcando al 80 04 33 20 00. 

 

 

Adjudican a Zudikey Rodríguez mensaje contra Morena 

Mediante un chat de WhatsApp, personas cercanas a la campaña de Zudikey 

Rodríguez, aspirante a la presidencia municipal de Valle de Bravo por la coalición 

PRI-PAN-PRD, adjudicaron a la candidata un mensaje en donde culpa a Morena de 

secuestrar al Municipio y da cuenta de otra amenaza. 

"Me encuentro muy triste, molesta, desesperada, ya pronto estaré en Valle. Les pido 

que su lucha no desista. Podrán irse otras personas. Pero ustedes les suplico no se 

vayan. Sigamos con la lucha. Valle de Bravo vive un secuestro general por Morena, 

pero no del narcotráfico, hoy el malo tiene nombre y es Morena", se lee en el 

mensaje presuntamente enviado por la candidata en el chat Valle por la Coalición. 

 

 

Pablo Gómez: inviable una reforma electoral; "estamos en manos de la oposición", 

afirma 

El vicecoordinador de los diputados de Morena, Pablo Gómez, reconoció que en 

este momento no hay condiciones para llevar a cabo una reforma constitucional en 

materia electoral porque “estamos en manos de la oposición”, debido a los conflictos 

que tiene con la Cuarta Transformación. 

En entrevista con La Razón, Gómez Álvarez, responsable de llevar a cabo esta 

reforma por parte del grupo parlamentario de Morena en San Lázaro, descartó en 

definitiva que pueda presentarse para su discusión y aprobación en la presente 

legislatura. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/atencion-hoy-es-el-ultimo-dia-para-reimprimir-tu-ine/1450735
https://www.ine.mx/voto-y-elecciones/elecciones-2021/
https://www.reforma.com/adjudican-a-zudikey-rodriguez-mensaje-contra-morena/ar2189649?v=3
https://www.razon.com.mx/mexico/pablo-gomez-inviable-reforma-electoral-manos-oposicion-afirma-436053
https://www.razon.com.mx/mexico/pablo-gomez-inviable-reforma-electoral-manos-oposicion-afirma-436053
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SCJN turna controversia por gobernador García Cabeza de Vaca a ministro que 

mantuvo su fuero 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación asignó al ministro Juan Luis González 

Alcántara Carrancá la controversia interpuesta por el Congreso de Tamaulipas en 

contra de la Fiscalía General de la República (FGR), y el juez que liberó la orden de 

aprehensión en contra del gobernador Francisco García Cabeza de Vaca. 

Alcántara Carrancá será el encargado de resolver, nuevamente, si el gobernador 

cuenta o no con fuero constitucional y, en consecuencia, si es o no procedente la 

orden de aprehensión que un juez federal dictó en su contra a petición de la FGR. 

Dicha controversia constitucional quedó registrada dentro del expediente 70/2021, 

misma que fue aceptada a trámite y a partir de hoy corren los plazos para su 

resolución. 

 

 

 

Turnan demanda por Gobernador a Ministro que dejó fuero 

La Suprema Corte de Justicia turnó al Ministro Juan Luis González Alcántara una 

nueva controversia constitucional promovida por el Congreso de Tamaulipas, para 

impugnar la acción penal de la Fiscalía General de la República (FGR) contra el 

Gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca. 

La Presidencia de la Corte turnó el 21 de mayo la controversia 70/2021 al Ministro 

mencionado por la regla de conexidad, es decir, porque ya había conocido 

previamente de otra demanda por el mismo caso. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/24/scjn-turna-controversia-por-gobernador-garcia-cabeza-de-vaca-a-ministro-que-mantuvo-su-fuero/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/24/scjn-turna-controversia-por-gobernador-garcia-cabeza-de-vaca-a-ministro-que-mantuvo-su-fuero/
https://www.reforma.com/turnan-demanda-por-gobernador-a-ministro-que-dejo-fuero/ar2189590?v=4
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Cabeza de Vaca aprieta defensa en los juzgados; va por amparo 

La defensa del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de 

Vaca, desconoce si existe orden de aprehensión contra el mandatario estatal. Es 

por eso que, según fuentes allegadas al equipo jurídico, los abogados se alistan 

para promover un juicio de amparo contra cualquier orden de detención y así saber 

si hay un mandamiento judicial que ordena la aprehensión de su cliente.  

El mandamiento judicial contra García Cabeza de Vaca fue otorgado, 

supuestamente el 19 de mayo, a la Fiscalía General de la República (FGR) por los 

delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero. 

 

 

Nueva controversia sobre Tamaulipas será analizada por ministro que dejó fuero a 

gobernador 

El Congreso de Tamaulipas presentó una nueva controversia constitucional para 

impugnar la acción penal de la Fiscalía General de la República (FGR) contra el 

gobernador Francisco García Cabeza de Vaca. 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) turnó el expediente al ministro 

Juan Luis González Alcántara Carrancá para determinar si se admite o no a trámite. 

 

Padece sequía, de moderada a excepcional, más de 75% del territorio: Conagua 

Las lluvias registradas en la primera quincena de mayo ayudaron a que algunas 

zonas de país salieran de la sequía en la que se encontraban, sin embargo, 

existieron otras entidades en territorio mexicano que su situación no cambió, 

inclusive su panorama empeoró. 

Según el último reporte del Monitor de Sequía de México, elaborado por la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) durante la última quincena de mayo, el porcentaje de 

área con sequía de moderada a excepcional (D1 a D4) a nivel nacional fue de 

75.63%, ligeramente mayor (0.36%) que lo cuantificado al 30 de abril pasado, 

cuando se registró 75.27 por ciento.  

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/cabeza-de-vaca-aprieta-defensa-en-los-juzgados-va-por-amparo-299386.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/cabeza-de-vaca-aprieta-defensa-en-los-juzgados-va-por-amparo-299386.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Nueva-controversia-sobre-Tamaulipas-sera-analizada-por-ministro-que-dejo-fuero-a-gobernador-202124522
https://www.contrareplica.mx/nota-Nueva-controversia-sobre-Tamaulipas-sera-analizada-por-ministro-que-dejo-fuero-a-gobernador-202124522
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Padece-sequia-de-moderada-a-excepcional-mas-de-75-del-territorio-Conagua-20210525-0014.html
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Expertos ven inviable plan hídrico de la Presa Madín 

Antes de llevarse el agua de la Presa Madín a la Ciudad de México, primero se 

deben satisfacer las necesidades de las comunidades 

de Atizapán, Naucalpan y Tlalnepantla, que reciben el suministro del embalse, en 

donde se enfrentan graves problemas de escasez, aseguraron representantes de 

la Comisión de Cuenca.  

El gerente del organismo, Eduardo Espinosa Medel, señaló que en el largo plazo 

“resulta imposible” llevarse el agua de esta presa a la alcaldía Iztapalapa, como lo 

plantea el proyecto anunciado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el 

Estado de México y la CDMX, ya que es necesario terminar un tramo de 60 

kilómetros de ductos del Acuífero de la Zona Metropolitana. 

 

 

Obtiene México parte de expediente de EU sobre caso Ayotzinapa 

Al refrendar el compromiso de su gobierno para esclarecer el caso de la 

desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador dio a conocer que México ha obtenido parte de un expediente de 

Estados Unidos sobre este hecho. 

El mandatario explicó en su conferencia en Palacio Nacional que la obtención de 

este documento fue gracias a una solicitud que hizo a la vicepresidenta 

estadunidense, Kamala Harris. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/expertos-ven-inviable-plan-hidrico-de-la-presa-madin-299341.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/obtiene-mexico-parte-de-expediente-de-eu-sobre-caso-ayotzinapa/1450575
https://www.excelsior.com.mx/nacional/obtiene-mexico-parte-de-expediente-de-eu-sobre-caso-ayotzinapa/1450575
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Guillermo Lasso borra la huella de Rafael Correa en Ecuador 

El exbanquero de derecha Guillermo Lasso fue investido ayer como presidente de 

Ecuador para un periodo de cuatro años por la titular de la unicameral Asamblea 

Nacional, Guadalupe Llori. 

"Queda usted legalmente posesionado como Presidente de la República del 

Ecuador", expresó Llori, tras tomar su juramento. También le ciñó la banda con la 

leyenda "Mi poder en la Constitución". 

 

 

 

Una más para la India: nuevo ciclón obliga a evacuar a más de un millón de 

personas 

Se prevé que un poderoso ciclón azote India a primera hora del próximo 

miércoles, el segundo en menos de dos semanas, con las autoridades evacuando 

a más de un millón de personas en un momento en que la nación se enfrenta al 

peor brote mundial de COVID-19. 

El ciclón Yaas, equivalente a un huracán de categoría 3, provocará fuertes lluvias 

en los estados orientales de Bengala Occidental y Odisha, con vientos de hasta 185 

kilómetros por hora, según el Departamento Meteorológico de India. Los niveles del 

mar pueden aumentar cuatro metros por encima de las mareas regulares e inundar 

áreas bajas, apuntó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/5/25/guillermo-lasso-borra-la-huella-de-rafael-correa-en-ecuador-299334.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/05/25/una-mas-para-la-india-nuevo-ciclon-obliga-a-evacuar-a-mas-de-un-millon-de-personas/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/05/25/una-mas-para-la-india-nuevo-ciclon-obliga-a-evacuar-a-mas-de-un-millon-de-personas/
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EU movilizará apoyo internacional a Gaza sin tomar en cuenta a Hamas 

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, prometió este martes 

“movilizar apoyo internacional” para ayudar a Gaza tras la devastadora guerra de 

este mes, en el inicio de una gira regional para reforzar el cese el fuego alcanzado 

la semana pasada. 

Más de 250 personas, la mayoría palestinos, murieron en la guerra de 11 días en 

Gaza, que dejó una destrucción generalizada en el empobrecido territorio costero. 

La tregua que entró en vigencia el viernes ha aguantado por ahora, pero no 

abordaba ninguna de las causas del conflicto. 

Blinken, que habló tras reunirse con el primer ministro de Israel, Benjamin 

Netanyahu, señaló que Estados Unidos abordaría la “grave situación humanitaria” 

en el territorio costero, pero que también se aseguraría de que Hamas, el grupo que 

gobierna Gaza, no se beneficia de la ayuda a la reconstrucción. 

 

 

Las Olimpiadas de Tokio ya ‘no sienten lo duro, sino lo tupido’ con obstáculos para 

su realización 

Cuando Japón ganó la competencia para albergar los Juegos Olímpicos de 2020 

tras un devastador terremoto y tsunami, el entonces primer ministro Shinzo Abe dijo 

que sería una “tremenda oportunidad para que Tokio y Japón brillen en el centro 

mismo del escenario mundial”. 

Elogiando a su país como uno de los más seguros del mundo, Abe prometió en 

2013 que los problemas que rodeaban a la dañada planta nuclear de Fukushima se 

resolverían y hordas de visitantes extranjeros verían que Japón es “maravilloso”. 

Los planes se aceleraban para preparar nuevos casinos, taxis sin conductor y un 

estadio futurista para deslumbrar a los turistas. 

 

 

 

 

 

 

elfinanciero.com.mx/mundo/2021/05/25/eu-moviliza-apoyo-internacional-a-gaza-sin-tomar-en-cuenta-a-hamas/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/05/25/las-olimpiadas-de-tokio-ya-no-sienten-lo-duro-sino-lo-tupido-con-obstaculos-para-su-realizacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/05/25/las-olimpiadas-de-tokio-ya-no-sienten-lo-duro-sino-lo-tupido-con-obstaculos-para-su-realizacion/
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HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

Hermano de AMLO, beneficiado con crédito millonario del gobierno 

Un hermano del presidente Andrés Manuel López Obrador se ha beneficiado de 

los programas sociales y de la banca de desarrollo rural del gobierno federal para 

fortalecer sus negocios ganaderos en Chiapas y Tabasco. 

Mientras los apoyos y subsidios al sector agropecuario disminuyeron en el país en 

los dos últimos años, José Ramiro López Obrador recibió en abril de 2019 un 

crédito por 1 millón 771 mil pesos, el cual fue otorgado por la Financiera Nacional 

de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, 

el banco gubernamental que apoya a campesinos y pequeños productores 

vinculados con la ganadería. Así lo demuestran documentos de la Secretaría de 

Economía oficiales obtenidos a través de las plataformas de transparencia. 

 

ESPECTRO 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

El comandante que atrapó al Caníbal de Atizapán 

Un mando de una de las policías municipales más relevantes en el Estado de 

México fue quien encontró y descubrió al Caníbal de Atizapán. Para 

evitar revictimizaciones, el nombre del elemento policiaco se reserva y nos 

referiremos a él como “el comandante”. Esta es la historia de quien, buscando a su 

esposa, encontró al que probablemente sea el mayor feminicida en la historia 

de México. 

El 15 de mayo, el comandante tenía una noche sin saber de su esposa, Reyna “G”, 

y había levantado un reporte “Odisea” para la búsqueda 

de personas desaparecidas. 

Sabía que las primeras horas eran clave para resolver la desaparición y encontrarla 

con vida. Así que, en lugar de esperar las indagatorias de la Fiscalía mexiquense, 

asumió las investigaciones como había visto que se hacía en las películas. Desde 

el iPad de la familia, detectó vía “Find my iPhone” los últimos registros del celular 

de su esposa; dándose cuenta de que la app marcaba una zona del municipio de 

Atizapán, pidió apoyo a la policía de esta demarcación.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-prestamo-al-hermano-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

MUY ORGULLOSO está Andrés Manuel López Obrador por la compra por parte 

de Pemex del 50% de la refinería de Deer Park que pertenecía a Shell y lo presume 

como un paso hacia la autosuficiencia en gasolinas. 

LO CIERTO es que la adquisición hace ver mucho más grande el despropósito de 

construir la refinería de Dos Bocas cuando se puede acceder a instalaciones que 

ya están operando, que tienen una alta capacidad y, sobre todo, a un precio 

significativamente menor. 

TAMBIÉN llama la atención que sea López Obrador -él que tanto reniega de lo que 

llama el "Periodo Neoliberal"- quien termine por cerrar un proceso que comenzó en 

tiempos de Carlos Salinas de Gortari. 

Y ES QUE fue en 1993, hacia el final del sexenio salinista, 

cuando Shell y Pemex comenzaron a operar Deer Park de manera conjunta y con 

la propiedad dividida al 50% para cada compañía. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

VENDER NIÑAS 

Uno pensaría que un gobernante que se dice liberal rechazaría la venta de niñas para 

matrimonios forzados, un indignante rescoldo de la esclavitud. El presidente López 

Obrador, sin embargo, ha rechazado los cuestionamientos a esta práctica que se escuda 

en los usos y costumbres de algunas poblaciones indígenas. 

"Yo lamento que esto suceda -dijo el 21 de mayo-, es desde luego reprobable. Nada más 

que no debe de estigmatizarse a las comunidades indígenas, porque en los pueblos 

indígenas de México hay una gran reserva de valores culturales, morales, espirituales". 

Decir que en las comunidades indígenas se registran "hechos de barbarie", añadió, "es 

bastante clasista y racista... Estos hechos lamentables se dan desgraciadamente -y no lo 

quisiéramos, no lo deseamos- en todas las clases sociales". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-05-25/op205335?pc=102
https://www.reforma.com/vender-ninas-2021-05-25/op205337?pc=102
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SACAPUNTAS 

Mucho ruido… 

Poco impacto generó el acuerdo suscrito por los partidos de oposición (PAN, PRI y 

PRD) que están agrupados en la coalición Va por México, para armar una estrategia 

legislativa después de las elecciones del 6 de junio. Lo que firmaron, dicen sus 

críticos, es una reedición del tristemente célebre Pacto por México. Nada nuevo bajo 

el sol. 

Cuentas claras 

A propósito de opositores, nos dicen que la 23 Asamblea Nacional del PRI, en la 

que habrían de revisarse los documentos básicos del partido, debió de haberse 

realizado en el mes de febrero pasado, y no ocurrió, por lo que después de las 

elecciones, las huestes del tricolor pedirán cuentas a su dirigente, Alejandro Moreno 

Cárdenas. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Un trabuco contra AMLO 

Recta final rumbo a las elecciones del 6 de junio. PAN-PRI-PRD y empresarios 

conforman un gran trabuco contra Andrés Manuel López Obrador. 

Los presidentes nacionales de los tres partidos ya coaligados en Va por 

México: Marko Cortés (PAN), Alejandro Moreno (PRI) y Jesús Zambrano (PRD), 

sumaron ayer su firma para una alianza legislativa en la próxima legislatura de la 

Cámara de Diputados. Su objetivo: armar un bloque de contención contra los 

“caprichos presidenciales”. 

El ánimo que les envuelve —a diferencia del inicio del proceso electoral— es de 

optimismo. Creen poder lograrlo. Ya no se ven ni se sienten “moralmente 

derrotados”. Así que doblan su apuesta para conseguir la mayoría de curules en 

esta elección intermedia. “Regresará el equilibrio y el contrapeso, porque le 

devolveremos a la Cámara de Diputados las atribuciones que le quitó el Presidente; 

es decir, dejar atrás la obediencia ciega que no le mueve una coma a los caprichos 

presidenciales, y dejar de ser una oficina de trámite para aprobar todas las leyes, 

aún en contra de la Constitución”, según declaró Cortés. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/25/sacapuntas-299387.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/25/un-trabuco-contra-amlo-299381.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Rigor de ocasión. Aprovechando que los consejeros del INE están propositivos 

en cuanto al retiro de candidaturas, como las de Félix Salgado Macedonio a la 

gubernatura de Guerrero o la de Raúl Morón en Michoacán, las comisiones unidas 

de Prerrogativas y Partidos Políticos y de Igualdad de Género del INE propondrán 

al Consejo General la cancelación de tres candidaturas, debido a que sus 

propietarios tienen sentencias definitivas por violencia política de género. 

Corresponden a dos hombres y una mujer, que tenían dos candidaturas de mayoría 

relativa y una de representación proporcional. Los consejeros no mencionaron los 

nombres ni los partidos a los que pertenecen. Pero una cosa sí está muy clara: la 

guillotina ataca de nuevo. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Desesperados 

Más de tres décadas de cubrir elecciones me han enseñado que cuando un partido 

se queja anticipadamente de fraude electoral, quiere decir que va a perder las 

votaciones. 

El pasado fin de semana, Mario Delgado, el líder formal del partido del gobierno, 

afirmó que la oposición quiere hacerle fraude a Morena. “El PRIAN quiere ganar en 

la mesa lo que no puede ganar en las urnas”, declaró el colimense. “La mafia de la 

corrupción va a querer meterle mano a las elecciones”, agregó, acusando a los 

consejeros del INE de confabularse para ello con los opositores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1450730
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/desesperados/1450721
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Ayotzinapa y los días negros de Dylan 

Escribió en sus memorias Bob Dylan, quien ayer cumplió 80 años y ni antes ni ahora 

quiso ser conciencia crítica de nada, recordando los días del 68, la Guerra de 

Vietnam, el asesinato de Kennedy, los días de la violencia racial, que “al final sólo 

queda una cultura del sentimiento, de días negros, del cisma, del ojo por ojo, del 

destino común de la humanidad descarriada. Todo se reduce a una larga canción 

fúnebre, con ciertas imperfecciones en los temas, una ideología de elevadas 

abstracciones, de hombres exaltados no necesariamente buenos… todo está 

envuelto en un manto de irrealidad, grandeza y mojigatería… por aquel entonces el 

país fue crucificado, murió y resucitó”. 

Algo parecido nos está pasando en estos días negros, del cisma, del ojo por ojo, de 

una ideología de elevadas abstracciones, esgrimida por hombres exaltados, pero 

no necesariamente buenos, embarcados, diría Dylan, en la irrealidad, la grandeza 

y la mojigatería. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Mayoría calificada: “¿‘haiga’ sido como ‘haiga’ sido?” 

Los encuestadores coinciden: es muy probable que la coalición de Morena, PT y 

PVEM consiga el número de diputados federales suficientes para asegurar la 

mayoría absoluta (51%), lo que les permitiría modificar leyes y aprobar el 

presupuesto anual. 

Hay una siguiente meta: alcanzar la mayoría calificada, es decir, 333 diputados que 

les otorgarían los votos para reformar la Constitución. Es lo que quiere el 

presidente López Obrador por dos razones. Primero, porque hoy cuenta con esa 

mayoría en la Cámara de Diputados y sería una gran señal de fortaleza electoral 

mantenerla. Segundo, porque, ya empoderado, con los votos suficientes en la 

Cámara baja, procedería a desmantelar la minoría opositora en el Senado que le ha 

bloqueado algunas reformas constitucionales. Será mucho más fácil para un 

Presidente fortalecido en las urnas conseguir cinco senadores de la oposición para 

llegar a 85 requeridos a fin de enmendar la Carta Magna. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ayotzinapa-y-los-dias-negros-de-dylan/1450718
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mayoria-calificada-haiga-sido-como-haiga-sido/1450724
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Quiere el Banco de México 

El presidente López Obrador sumó ayer su cuarta mañanera consecutiva contra el 

gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, del que anunció, el 

viernes, que no lo propondría para un segundo periodo en diciembre próximo que 

termina el actual. 

El conflicto lo inició el miércoles, cuando se quejó de que el Banco de México no 

entregaría a su gobierno los remanentes cambiarios, como anunció desde abril y 

que él había dado por ingresados. A las anteriores administraciones sí les aportaba, 

reclamó. 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, alertó 

sobre el riesgo de “evasión de la justicia” de Javier García Cabeza de Vaca, con la 

complicidad de los poderes locales que “han actuado no a favor de la justicia, sino 

de un compromiso político con el panista”. Consideró también que el Congreso de 

Tamaulipas incurrió en desacato, porque tuvo la oportunidad de nombrar a un 

gobernador interino y ahora tienen uno prófugo, lo que representa una 

“irresponsabilidad pública total”. La UIF, por cierto, negó tener alguna investigación 

sobre el delegado federal José Ramón Gómez Leal. 

Que a quien parece que no le gustó que la nueva controversia constitucional que 

interpuso el Congreso de Tamaulipas haya quedado en manos de Juan Luis 

González Alcántara Carrancá, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, es a 

la Fiscalía General de la República, que encabeza Alejandro Gertz, pues se 

discrepa de que el ministro que señaló que el gobernador Javier García Cabeza de 

Vaca goza de fuero tenga hoy que revisar la impugnación cameral por la orden de 

aprehensión contra el panista. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/quiere-el-banco-de-mexico
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1015
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CARLOS PUIG 

¿Quién ganará en Valle de Bravo? 

El 12 de agosto del año pasado, la Unidad de Inteligencia Financiera informó que 

había congelado las cuentas de Hugo Bello Valenzo, líder del sindicato Libertad. La 

UIF acusó que esta confederación sindical usaba el sistema financiero mexicano 

para dispersar los recursos que obtenía de presuntos delitos, tales como homicidio, 

extorsiones y despojos. El líder de sindicato Libertad que había sido detenido por 

presunta privación de la libertad es secretario general de cinco organizaciones. 

En esas fechas, la jefa de gobierno de Ciudad de México anunció que también se 

había detenido a otros integrantes de ese sindicato. Unos meses antes, la Fiscalía 

de Edomex había detenido al líder del sindicato Libertad de Trabajadores del 

Transporte de México en Valle de Bravo, una de las organizaciones de la 

confederación que lidera Bello Valenzo. Las acusaciones incluían extorsión en 

varias industrias de Valle de Bravo —transporte, construcción— y la fiscalía filtró 

que parte de las ganancias eran para la organización delictiva La Familia 

Michoacana. Ese día, más de 150 taxistas bloquearon las entradas y salidas a Valle 

de Bravo, exigiendo la liberación de su líder. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Nostálgicos o realistas? 

Dice mi muy querido, admirado y leído Luis Rubio que hay dos contingentes de 

nostálgicos en México: el que preside López Obrador, añorantes del México de 

1970, y el contingente “disperso e informe”, pero efectivo, que tiene nostalgia del 

México anterior a 2018 (hasta 2000, creo). 

Quienes padecen estas nostalgias militantes, dice Rubio, creen que sus mundos 

añorados fueron lo mejor y que no hay sino volver a ellos para componerlo todo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/quien-ganara-en-valle-de-bravo
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nostalgicos-o-realistas
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CARLOS MARIN 

Hacia la anulación de las elecciones 

Con su amañado Manual del Representante de Casilla, Morena comete la 

imprudencia de documentar trapacerías para intentar inflar la votación de sus 

candidatos en las elecciones del 6 de junio. 

El embuste será impugnado por los opositores y las autoridades, el número de votos 

efectivos resultará menor y el partido en el poder tendrá coartada para exigir la 

anulación de los resultados. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Asoma la cabeza 

Mientras Morena en la Cámara de Diputados exige a la FGR ir por él, el 

gobernador Francisco García Cabeza de Vaca, desaforado en opinión de algunos y 

con una orden de aprehensión en su contra, reapareció en redes sociales para 

presumir el encuentro que sostuvo, en Casa Tam, con integrantes de su gabinete. 

Durante la reunión en la residencia oficial, el mandatario tamaulipeco dio 

seguimiento a las acciones y proyectos que el gobierno del estado lleva a cabo en 

favor de Tamaulipas y sus familias, según contó en Twitter. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

‘Bombas electorales’ en camino 

Solo 8 días. Eso es todo lo que resta a las campañas electorales. 

Parece poco, pero es tiempo suficiente para influir en los electores. A veces, lo que 

ocurre o lo que se revela en los últimos días de la campaña incide más en el voto 

que todo lo sucedido en las semanas y meses previos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hacia-la-anulacion-de-las-elecciones
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/05/24/asoma-la-cabeza/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/05/25/bombas-electorales-en-camino/
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DARÍO CELIS 

La República Bananera 

La probable degradación de México como país seguro para las operaciones aéreas 

hacia Estados Unidos, tiene enfrentados a los grupos dentro de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes. 

Por un lado, el que llegó con Javier Jiménez Espriú aseguró que fue una muy mala 

idea deshacerse de Rodrigo Vázquez Colmenares como director de la Agencia 

Federal de Aviación Civil (AFAC). 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Valle de Bravo: contrarréplica 

Michelle Núñez, la candidata de Morena a la presidencia municipal de Valle de 

Bravo, pidió el derecho de réplica por una columna publicada el jueves pasado 

(Morena y el narco en Valle de Bravo) sobre el secuestro de su adversaria del PRI, 

Zudikey Rodríguez, por parte de La Familia Michoacana, que la amenazó con 

matarla si no se retiraba de la contienda electoral.  

Ese texto subrayó un cambio cualitativo del crimen organizado, al señalar que los 

líderes de la banda se involucraron “directamente al proceso electoral vallesano 

para favorecer a la candidata de Morena”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/25/la-republica-bananera/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/05/24/valle-de-bravo-contrarreplica/
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SALVADOR CAMARENA 

La suerte está echada: gana AMLO 

El presidente López Obrador anduvo este fin de semana, como es su costumbre, 

rancheando. En esos mismos días, los empresarios y algunos que se identifican con 

ellos anduvieron, como a menudo, regándola en grande. El primero sí conecta con 

la población, los segundos no se cansan de mostrar cuán grande es su incapacidad 

de comprender a sus conciudadanos, y de entender el momento de México. Por 

ello, más allá de campañas electorales, la suerte está echada y Andrés Manuel gana 

por mucho. 

Sábado y domingo el primer mandatario estuvo en Veracruz. Fue, nos dijo en un 

par de videos publicados en redes sociales, a supervisar carreteras. En el primer 

video lo vemos en un restaurante popular, a punto de comerse un arroz. En el 

segundo, abraza a una bebé, de menos de un año de edad, y aparece junto a la 

joven familia de “esta nena que se llama Maya, es bellísima”, dice el Presidente y le 

da un beso. El video, corto, termina con López Obrador enviando “un saludo 

cariñosísimo”. 

 

 

Pepe Grillo 

¿Se acuerdan de Ovidio? 

El gobierno de Estados Unidos, por gestiones de la vicepresidenta Kamala Harris, 

entregó a México un expediente con parte de lo que sabe sobre el caso Ayotzinapa. 

Esos favores no son desinteresados, tarde o temprano se cobran. Hay que tener 

claro que la administración Biden esperará que el gobierno mexicano actúe en 

consecuencia con la información proporcionada. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/05/24/la-suerte-esta-echada-gana-amlo/
https://www.cronica.com.mx/notas-se_acuerdan_de_ovidio-1188811-2021


                                                                                                                                                                                    

53 
 

 

 

Federico Arreola 

Le ofrezco disculpas, don Felipe Calderón. ¿Tendrá usted los huev%$#& para 

disculparse conmigo? 

√ “Me acusan de muchas cosas que me dan mucho coraje, por ejemplo, esto 

del supuesto alcoholismo (…) pues no lo soy, por supuesto que me gusta y disfruto 

estar con un buen vino con mis amigos”. 

“Ha sido una infamia terrible que me han hecho a la mala” 

 

 

Rozones 

Metepec y el rostro más oscuro 

Nos hacen ver que el proceso electoral en Metepec, donde está en juego la 

presidencia municipal, mostró ayer uno de los rostros más oscuros de la política, 

uno en el que la propuesta palidece y lo que predomina es la amenaza, la 

intimidación y la violencia, por lo pronto, verbal.  

De lo anterior da cuenta un audio en el que, de manera soez, la candidata de 

Morena, Gabriela Gamboa Sánchez, quien busca la reelección, advierte a un 

hombre, aparentemente intermediario entre ella y su contendiente, Fernando 

Flores, de la alianza PAN-PRI-PRD, que “y sabes con la niña lo que puedo hacer, 

¿verdad?, con la hija de Fernando. Querían verme en el punto, me van a ver en el 

punto”. El intermediario le dice que con la familia no se deberían de meter, y más 

tarde ésta advierte: “que no se le olvide que tiene una hija”. Ahí la disputa por 

Metepec. Lamentable. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-le-ofrezco-disculpas-don-felipe-calderon-tendra-usted-los-huevos-para-disculparse-conmigo/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-le-ofrezco-disculpas-don-felipe-calderon-tendra-usted-los-huevos-para-disculparse-conmigo/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/metepec-rostro-oscuro-436054
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Javier Solórzano 

Declaraciones explosivas y expansivas 

Lo que subyace en la declaración del titular de Marina no es otra cosa que la 

concepción que tiene el Presidente de los aparatos de justicia y lo que provocan sus 

sistemáticas declaraciones sobre el tema.  

La afirmación trató de ser matizada, pero no hay que darle mucha vueltas a las 

cosas porque es contundente: “parece ser que el enemigo lo tenemos en el Poder 

Judicial”. 

 

Bibiana Belsasso 

Kamala Harris en México 

Estamos ya en esta cuenta regresiva, a tan sólo 11 días de los comicios 

incrementan los asesinatos, las amenazas y los constantes señalamientos de que, 

en varios municipios, el crimen organizado se ha infiltrado para dar el visto bueno a 

su candidato. 

Son ya 12 los candidatos que se han retirado de la contienda por amenazas de 

grupos criminales, por ejemplo, Zudikey Rodríguez, candidata por la alianza PAN, 

PRI y PRD en Valle de Bravo, o Erick Ulises Ramírez Crespo, candidato de 

Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Pedro Asencio. 

 

Arturo Damm 

Autonomía, ¿por qué? 

Que un banco central sea autónomo, como es el caso del Banco de México, quiere 

decir que ningún poder, comenzando por el Ejecutivo Federal, puede obligarlo a 

producir dinero y dárselo para que lo gaste, lo cual, más allá de cierto límite, al que 

por cierto se llega muy pronto, genera inflación, entendida como el alza del Índice 

Nacional de Precios al Consumidor. 

Si el banco central produce dinero y se lo da al gobierno para que lo gaste, éste 

aumenta su demanda por bienes y servicios, y si éste aumento en la demanda no 

se compensa con un incremento en la oferta el resultado es el alza de precios, la 

inflación. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/declaraciones-explosivas-expansivas-436055
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/kamala-harris-mexico-436026
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/autonomia-436032
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Marco A  Mares 

Gasolina: ¿autosuficiencia? 

“Contamos con nueva refinería”, dijo visiblemente emocionado el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, al anunciar la compra en 600 millones de dólares 

(equivalentes a 12,000 millones de pesos) del 50% de las acciones de Deer Park, 

que le pertenecían a la empresa Shell, en sociedad con Pemex, que posee el otro 

50%. 

Con esa adquisición, la petrolera será -en cuanto se concrete la operación- el 

propietario del 100% de esa refinería que procesa 340,000 barriles diarios de 

petróleo. 

 

La gran Carpa 

Mago 

La SRE, la SFP y el INAI crearon una plataforma donde difundirán los contratos 

negociados por México, con respecto a la compra de vacunas contra Covid-19. Irma 

Eréndira Sandoval, titular de la SFP, dijo que la transparencia es particularmente 

importante en tiempos de crisis, porque no hay mejor forma de vencer la 

incertidumbre que a través de la confianza de la ciudadanía. Por su parte, el canciller 

Marcelo Ebrard, indicó que el proceso de adquisición de vacunas continúa y se 

esperan para junio 40 millones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Gasolina-autosuficiencia-20210525-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210525-0023.html
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¿Será? 

Paridad con ‘M’ de machos 

Desde las comisiones de Prerrogativas y Partidos Políticos, y de Igualdad de 

Género del Instituto Nacional Electoral, que presiden Claudia Zavala y Carla 

Humphrey, se está promoviendo que el criterio de paridad se haga válido en el 

Congreso de la Unión. Nos adelantan que, con ello, el 50 por ciento de los diputados 

de representación proporcional serán hombres y la otra mitad mujeres. Nos dicen 

que la propuesta no ha sido muy bien recibida por los partidos políticos, pues varios 

dirigentes optaron ya por buscar a los consejeros varones del organismo autónomo 

para tratar de frenar dicha iniciativa que, cabe señalar, está dispuesta en la Carta 

Magna. No pues no son muchos… pero que tal machos ¿Será? 

 

 

Dinero 

El complejo petrolero Deer Park, de Houston, cuya compra anunció el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, es uno de las 25 más grandes de Estados Unidos. 

Pemex ya era dueño de 50 por ciento de las acciones, adquirirá el resto por 596 

millones de dólares. Tiene una capacidad de procesamiento de 340 mil barriles de 

crudo por día, pesado o ligero. La operación fue confirmada por la empresa 

holandesa. Shell Oil Company, filial de Royal Dutch Shell Plc, ha llegado a un 

acuerdo para la venta de su participación en Deer Park Refining Limited Partnership, 

una empresa conjunta de 50-50 entre Shell Oil Company y PMI Norteamérica, SA 

de CV (filial de Petróleos Mexicanos). La transacción transferirá las acciones de 

Shell en la asociación y, por lo tanto, la propiedad total de la refinería, a Pemex, 

sujeta a aprobaciones regulatorias.  

Agregó: Shell no planeó comercializar su interés en la refinería de Deer Park; sin 

embargo, tras una oferta no solicitada de Pemex, hemos llegado a un acuerdo para 

transferirles nuestro interés en la asociación, dijo Huibert Vigeveno, director de 

abastecimiento de Shell. Pemex ha sido nuestro socio fuerte y activo en la refinería 

Deer Park durante casi 30 años, y continuaremos trabajando con ellos de manera 

integrada, incluso a través de nuestra instalación química en el lugar, que Shell 

conservará. Sobre todo, seguimos comprometidos con el bienestar de nuestros 

empleados y trabajaremos en estrecha colaboración con Pemex para garantizar la 

continua priorización de las operaciones seguras.  

https://www.24-horas.mx/2021/05/25/paridad-con-m-de-machos/
https://www.jornada.com.mx/2021/05/25/opinion/006o1eco
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Astillero 

Eduardo Caccia se define como un investigador antropológico de consumidores. 

Quería ser arqueólogo, pero la vida lo llevó a dedicarse a escarbar profundo en las 

capas de la mente humana, hasta el fondo, donde están enterrados los tesoros. 

Fundó Mindcode, empresa de neuromarketing y posicionamiento de marcas donde 

es autor de la metodología brandgenetic y socio fundador de Antropomedia, firma 

especializada en antropología de redes sociales y en el entendimiento de las tribus 

digitales (https://bit.ly/34fopJq) 

Pues bien, ayer Caccia (Ciudad de México, 1962: https://bit.ly/3fjj62c) tuvo sus 

minutos de fama en las redes sociales a partir de un artículo publicado en el 

diario Reforma, titulado ¡Vas, carnal! (aquí puede leerse en un portal 

alterno: https://bit.ly/3yBoLZ2). 

 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/25/opinion/008o1pol
https://bit.ly/34fopJq
https://bit.ly/3fjj62c
https://bit.ly/3yBoLZ2
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Editorial 

Refinería Deer Park: logro para México 

Por medio de las redes sociales, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció ayer que el gobierno de México compró a la transnacional Shell 50 por 

ciento de las acciones de la refinería Deer Park, ubicada en Houston, Texas, con lo 

que se hizo del control de la totalidad de la planta, la cual tiene una capacidad de 

producción de 340 mil barriles diarios de gasolinas y diésel. El titular de las acciones 

será Petróleos Mexicanos (Pemex) y la producción será enviada al mercado 

mexicano. 

La operación no sólo es novedosa, sino también relevante para el futuro energético 

del país y su economía en general, pues esta adquisición, sumada al remozamiento 

de las seis refinerías existentes y a la entrada en funcionamiento de la que se 

encuentra en construcción en Dos Bocas, Tabasco, permitirá alcanzar en 2023 la 

autosuficiencia en combustibles derivados del petróleo. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/25/edito

